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PRESENTACION

Queridos amigos y amigas:
La llegada de Trump a la Presidencia de Estados Unidos, por una parte es  una 
tremenda amenaza para su patio trasero, que pilla a los países díscolos muy 
debilitados y cansados, sometidos a golpes blandos y a campañas de acoso y 
derribo. ¿Volveremos a los golpes militares duros y claros de la década perdida de 
la que estamos saliendo? Por otra parte, Trump es antineoliberal, contrario a los 
tratados de libre comercio y a la política económica seguida por los demócratas. 
Esto nos da unas posibilidades de lucha que no podemos desperdiciar. 

Ya  se  acerca  la  Navidad,  tiempo  que  aprovechamos  para  recaudar  fondos  de
solidaridad.  Os  animamos  a  que  contribuyáis  con  vuestra  solidaridad  a  estas
variadas campañas. El Comité Oscar Romero de Madrid dedicará el dinero que
aportéis a proyectos de reconstrucción en Haití, tras el últmo terremoto que han
sufrido. Irá vuestra aportación directamente a la zona rural, la más desprotegida y
a la que no llega nada. Por favor sed generosos.

Empezamos este número de la revista con un artículo de José Mª Caravantes en el que
detalla la  visita  hecha a los proyectos sociales por  la  vida de las CEBs en Managua
(Nicaragua),  con  quienes  venimos  trabajando  desde  hace  muchos  años  gracias  a
vuestras suscripciones, que se van manteniendo y os lo agradecemos. Se han adaptado a
las nuevas necesidades, pero siguen adelante las Ollas Comunes, la Escuela Técnica, los
Natras, la Casa Hogar, las Samaritanas.

“Pero quiero acabar con mi reflexión personal. Como era previsible, me preguntaron al
final  del  viaje  qué  impresión  me llevaba.  Con  toda  sinceridad,  les  contesté  lo  que  a
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continuación expongo. No me han parecido unos proyectos anquilosados e inútiles, en
que se hayan instalado unas personas para dar sentido a su hacer. No; he percibido unos
Proyectos  Sociales  por  la  Vida  que atienden  a  necesidades  reales,  y  que  se  saben
adaptar a las circunstancias (que van variando) de la población atendida: los niños de
2016 no son los mismos ni responden a los mismos patrones que los del 2000”

El Salvador ganó hoy una disputa a la minera canadiense Pacific Rim, ahora propiedad de
la australiana Oceana Gold,  que le  reclamaba una indemnización de 250 millones de
dólares, según el fallo del órgano de arbitraje del Banco Mundial. Victoria importante de
los que se oponen a las minas, que destruyen la vida y el agua.

También de El Salvador traemos una cartita desde Nueva Esperanza y una Oración del
Compañero Ángel Arnaiz. Nueva Esperanza nos lleva a los viejos tiempos heroicos de la
solidaridad y  nos grita  el  cansancio  de  la  lucha cotidiana y  el  fallo  de  la  esperanza.
Estamos con vosotros.

Colombia sumida en la confusión por la victoria del no en el plebiscito. A pesar del No, la
Paz continúa su curso.

“Y en el caso de la Colombia actual, apoyado en el campesinado que deja las armas, en
la movilización ciudadana y en particular por el grueso de las víctimas del conflicto, la
burguesía  comercial  e  industrial  que  representa  Santos  -  con  la  meta  de  la  paz
desbarataría el intento de perpetuar la guerra, del césar terrateniente -. Sin embargo, la
solución política aquí prevista no resuelve de forma inmediata el equilibrio catastrófico de
la gobernabilidad colombiana. Falta ver cómo a pesar de la ilegitimidad del no, cuál es la
capacidad de reacción de la extrema derecha al addendum, falta ver si en Uribe surtieron
efecto las veladas amenazas del Washington Post, el New York Times, y su conversación
“amigable” con el secretario de Estado Kerry·”.

Seguimos con un Comunicado Conjunto del Congreso Nacional Indígena y el EZLN sobre
el  cobarde  ataque  policíaco  contra  la  Coordinadora  Nacional  de  Trabajadores  de  la
Educación y la comunidad indígena de Nochixtlán, (Mexico)

El  sueño  de  la  derecha  brasileña,  desde  2002,  se  ha  realizado.  No  bajo  las  formas
anteriores  que  ha  intentado.  No  cuando  intentó  tumbar  a  Lula  en  2005,  con  un
impeachment  que no prosperó. No con los intentos electorales, en 2006, 2010, 2014,
cuando fue derrotada. Ahora encontraron el atajo para interrumpir los gobiernos del PT,
aún más cuando seguirían perdiendo elecciones con Lula como próximo candidato. Fue
mediante un golpe blando, para el cual los golpes de Honduras y Paraguay han servido
como laboratorios. 

Terminamos  con  Haiti,  pobre  Haití,  de  cuya  hambre  son  responsables  los  actores
internacionales como el Banco Mundial (BM), el Fondo Monetario Internacional (FMI) y el
Gobierno de los Estados Unidos, que han impuesto políticas económicas neoliberales a
los gobernantes haitianos, lo que, a su juicio, constituyen "la receta contra la crisis de la
deuda”.

Comité Oscar Romero de Madrid
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NICARAGUA

Visita a los Proyectos Sociales por la Vida - 16 al 23 de agosto de 2016
Hace  veinte  años  que  el  Comité  Óscar  Romero  de  Madrid  viene  colaborando  con  los

Proyectos Sociales por la Vida de las Comunidades Eclesiales de Base de Managua – Nicaragua. Y
ello nos lleva a mantener un contacto periódico con las personas que desarrollan dichos proyectos,
con el fin de conocer el desarrollo de los mismos y poder comunicarlo a las personas que aquí los
apoyan con sus aportaciones periódicas.

Y por ello, viajé el pasado agosto a Managua para que ese contacto fuera más personal y
“visual” y poder evaluar, desde el Comité, la marcha de los Proyectos.

En la semana que estuve allí, pude visitarlos todos; esto es:

·         La  Escuela Técnica, donde se proporciona a las niñas y niños atendidos en los
otros  proyectos,  una  formación  que  les  posibilite  un  acceso  laboral  cuando  los
abandonen.

Gracias a un aporte de Manos Unidas, el año pasado pudieron cumplir los requisitos
que les exigían para que los títulos que dan, sean reconocidos oficialmente.

Imparten formación de belleza (peluquería, manicura y pedicura), barbería, repostería,
costura y computación (informática básica).
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·         NATRAS, es decir niñas y niños trabajadores. Aunque se sigue atendiendo a niñas
y niños que venden en la calle, ahora también llegan niños metidos en el tráfico de
drogas  (como  vendedores)  e  hijos/as  de  trabajadoras  sexuales  o  de  personas
encarceladas.

No sólo es un cambio en el origen de los niños que acuden al proyecto, sino que ese
origen da lugar a que tengan actitudes más violentas, lo que dificulta mucho la

relación con y entre ellos.

·         Casa Hogar. Tienen actualmente 60 niñas, que les envía el Ministerio de la Familia
por haber sufrido o estar en grave riesgo de violencia sexual o intrafamiliar. De ellas,
25 viven allí y las otras son “preventivas”; es decir están en las actividades que allí se
desarrollan, pero van a dormir a sus casas.

Desde hace cuatro años tienen escuela dentro del recinto, sostenida por el Ministerio.
En  ella  realizan  la  educación  primaria  acelerada,  que  se  culmina  en  un  año.  La
secundaria y la formación técnica sí la tienen que hacer fuera.

·         Ollas de soya. Se mantienen 5 ollas (4 de ellas en barrios de Managua y la otra en
la  cercana  ciudad  de  Granada),  con  210  niños  atendidos.  Uno  de  los  cambios
fundamentales que ha habido en las Ollas es que los niños que acuden ya no son, en su
mayoría, desnutridos, sino más bien, niños en riesgo de desnutrición por su escaso
peso.

·         Samaritanas.  Como  el  mismo  proyecto  se  define,  “orienta  su  labor  a  la
prevención y atención psico-social a niñez y adolescencia que se encuentra en riesgo
social y/o en situación de violencia intrafamiliar o sexual”.

Y sobre estos dos últimos quiero dar  algunos detalles  más,  que creo que pueden resultar
interesantes:

Pude asistir a una de las  Ollas de Soya, la de San Rafael. Está en el barrio en el que me
alojaba una familia de las CEBs. Me viene a buscar don Paulino (74 años), fundador de la olla,
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guitarrista, cantante y animador de las celebraciones de las CEBs.

Cuando llegamos, ya están los niños en la clase de Preescolar, porque en la olla, cuya misión
principal es evitar la desnutrición infantil,  además se dan clases de preescolar a los niños. Esta
formación, por su meticulosidad y atención personalizada, es bastante valorada en los barrios donde
hay Ollas de Soya.

Los  niños  y  niñas  me  saludan  con  un  ”Buenos  días.  Que  Dios  le  bendiga”  a  coro,  y
posteriormente me cantan una canción infantil.

Allí me encuentro con dos de las personas que forman el equipo de las Ollas, que me explican
la evolución del Proyecto.

El gobierno tiene un fuerte control sobre las ollas para certificar el preescolar que en ellas se
imparte, y que es su mayor prestigio; y aporta los libros y la legalización que supone dar un código
al niño, con el cual se seguirá su desarrollo estudiantil durante todos sus estudios. También aporta
algo de arroz, frijoles y maiz, aunque no suficiente para los niños atendidos. Además pretende que
esos alimentos se utilicen para dar de almorzar o desayunar a los niños, pero en las Ollas de Soya
mantienen el criterio de que las comidas regulares deben ser proporcionadas por la familia; y lo que
se les da en la olla es un complemento para mejorar su nutrición, pero sin sustituir la obligación de
sustento de la familia.

Y  más  novedades:  están  limitando  el  voluntariado  a  dos  años.  Las  madres
(mayoritariamente: son 6 varones y 34 mujeres) se quiere que sólo estén dos años, máximo. Ello
supone un gran esfuerzo de formación continua de las nuevas voluntarias, pero lo que se pretende es
que esas madres implementen en sus casas lo aprendido en la olla; y por ello se les limita el
tiempo de permanencia en la misma.

Después de 26 años de existencia de las Ollas de Soya, están colaborando con la UNAN (la
universidad pública) para que uno de sus departamentos les realice una “evaluación en proceso
del proyecto”. Prevén entrevistarse los universitarios con las familias, con voluntarios actuales y
anteriores y hacer, para diciembre, un diagnóstico. Con él quiere el equipo de las Ollas plantearse
qué cambios y adaptaciones pueden ser necesarios, tras todos esos años.
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Y ya que estaba, probé la “merienda” (así la denominan, aunque eran las 10 de la mañana) de
los niños: una “manuelita”. Es una torta de trigo que envuelve un relleno de algo. Y además, dulce.
¡Vamos, que estaba buenísimo!, y mi vaso de leche de soya. El relleno también tenía soya.

 

En este viaje, mi primer contacto con el proyecto Samaritanas fue acompañar a las personas
del mismo a su visita a “los focos”. Es decir, visitar a las trabajadoras sexuales en sus lugares de
trabajo en las calles. Y se observa que en algunos lugares  están solas, de una en una; y en otra zona
se sitúan en grupos de tres o cuatro.

Quizá  nos  resulte  un poco cursi  el  término de  “trabajadora  sexual”,  pero  es  el  que  ellas
aceptan con más naturalidad. En sus palabras, “ninguno (término) me parece, pero éste es menos
feo”.

Reciben con una cierta ilusión la visita y en ella, además de entregáseles preservativos para
intentar ayudarles a proteger su salud, se les recuerda que acudan al local del proyecto para poder
conversar de sus problemas psico-sociales y de su salud, su formación, sus hijos y lo que se tercie.

También tuve oportunidad de hablar con personas del equipo, así como asistir a una de las
sesiones con ellas. Me contaron que se está acompañando a 80 mujeres y tienen becados a 17 niños
en preescolar, 83 en primaria y 49 en secundaria, porque les preocupa dar respuesta a la educación
formal de los niños. También hay ocho mujeres a las que se les está dando alguna formación en la
Escuela Técnica, a la que me he referido en primer lugar.

Otra área de trabajo es la que están realizando, impartiendo formación a los maestros, sobre
todo en temas de sexualidad. Hay mucha violencia hacia la mujer, y es lo que se intenta ir variando.

Son, sin duda, el proyecto que más trabaja con otras organizaciones. Pertenece a diversas
redes,  con  el  fin  de  ser  más  influyentes  en  alcanzar  sus  objetivos.  Entre  esas  redes,  una  muy
significativa es “Red viva juntos por la niñez”, que está constituida por varias organizaciones para
las que lo central es el trabajo con niños.

Otra de las campañas en que están integradas es “Yo asumo el reto”, dirigida a que el hombre
respete a la mujer, cosa complicada en un país con un machismo cultural elevado.

Tuve el placer de asistir a una sesión con unas veinte mujeres. Lo primero que me impactó es
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que hay una  atención en  otra  sala  para  los  niños  con los  que vienen,  a  no ser  que  sean  muy
pequeños. Se les insiste, y casi obliga, a que dejen en ese otro espacio a sus hijos. Por un lado se
consigue una estimulación temprana de esos niños y que se socialicen; y por otra, que la madre
tenga un pequeño tiempo de no estar ocupada con los niños y la casa, y se lo pueda dedicar a ella, a
relacionarse con otras, a formarse e incluso a divertirse.

Como llegaba el extranjero (yo) a incorporarse al grupo, se hizo una rueda de presentación de
las personas. Es algo que siempre me resulta complicado porque no consigo calibrar si expliqué
mucho o demasiado poco. Lo que me impactó realmente es que en la presentación, muchas de ellas
hablaban  de  los  beneficios  materiales  que  obtenían  (becas  para  ellas  y  sus  hijos,  aprender
manualidades),  pero  también  expresaban  su  aprecio  por  el  crecimiento  personal  que
experimentaban: aumento de la autoestima, charlas o talleres de crecimiento personal.

Transmitían su sentimiento de sentirse acompañadas en múltiples y variadas circustancias.
Como una de ellas dijo: “la hacen sentirse a una importante, sentirse valiosa”. Tocaba ese día
aprender una manualidad que quizá estaba planteada como simple entretenimiento y aprender y
practicar algo manual, pero enseguida una de ellas dio su aporte de que eso se podía hacer para
venderse.  Cundió  la  voz,  y  estoy  plenamente  convencido  de  que  en  algún  lugar  de  Managua
prontamente se estarán vendiendo unas bolitas de lana con cosas pegadas, simulando ojos, orejas,
picos, patas, etc.

Desde luego, su mente despierta y su capacidad para sacar provecho personal, sea físico o
espiritual, de las actividades que se les propone fue francamene impactante. ¡Ojalá sigan con esa
actitud y recibiendo ese apoyo!

Hasta aquí el relato de lo que vi y viví en esos días. Pero quiero acabar con mi  reflexión
personal. Como era previsible, me preguntaron al final del viaje qué impresión me llevaba. Con
toda sinceridad, les contesté lo que a continuación expongo. No me han parecido unos proyectos
anquilosados e inútiles, en que se hayan instalado unas personas para dar sentido a su hacer. No; he
percibido unos Proyectos Sociales por la Vida que atienden a necesidades reales, y que se saben
adaptar a las circustancias (que van variando) de la población atendida: los niños de 2016 no son los
mismos ni responden a los mismos patrones que los del 2000.

Y  además,  unos  proyectos  en  que  se  tiene  conciencia  de  que  deben  ir  generando  su
autosostenibilidad. No va a ser fácil, pero sí he visto la conciencia de buscar formas (sean éstas

                                                                                                                                                          8    



pequeñas o grandes) de obtener algunos ingresos para ayudar a cubrir los gastos que tienen los
distintos proyectos.

Por  ejemplo,  en  la  Escuela  Técnica  han  creado  hace  poco  una  tienda  en  la  que  les
proporcionan a los alumnos los materiales que necesitan, pero a un mejor precio; y quieren vender
repostería y almuerzos para la calle.

En el proyecto de NATRAS, además de la fábrica de helados, mermeladas y frescos (zumos)
que atiende el último nivel y que ya ha sido legalizado por el Ministerio de Sanidad, tienen un
gallinero, 3 pelibueyes (una especie de cabras) y algo de huerto. Eso sí; les falta controlar que los
pelibueyes  no  se  coman  lo  sembrado en  el  huerto;  pero  todo se  andará.  Y para  desarrollar  la
conciencia ecológica, y también ganar algún dinero, hacen reciclaje de papel, cartón y plástico. Lo
van recogiendo y separando, y mensualmente lo van a vender. 

La  ternura  recibida,  el  amor  compartido,  la  enseñanza  de  un  grupo  humano  que  sigue
creyendo en que es mejor hacer las cosas en grupo, en comunidad, que cada uno por su cuenta, es
difícil poderlo transmitir a través de un escrito. Pero así fue y así lo viví, aunque la estancia fuera
corta. Por todo ello quiero dejar constancia, como final de este relato, de mi agradecimiento a las
gentes que se han ocupado de atenderme, acompañarme y, espero que en representación de todas las
personas  que  apoyan  estos  Proyectos,  el  agradecimiento  a  tantas  personas  (en  gran  mayoría,
mujeres) que están dedicando su vida a que estos Proyectos sirvan como un pequeño grano que
fructifique en una Nicaragua – y por tanto, una humanidad – mejor.

Y  transmitir  a  todas  las  personas  que  tan  fielmente  siguen  apoyando  con  sus
aportaciones estos Proyectos Sociales por la Vida de las CEBs de Managua, el agradecimiento
que ellas y ellos me encargaron dar. Son conscientes de que está siendo un apoyo continuado
de mucho tiempo y me pidieron que les diera a todas y todos, las gracias de su parte . Y así lo
hago.

 

José María Caravantes García. Comité Oscar Romero de Madrid.
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EL SALVADOR

EL SALVADOR GANA A LA MINERA PACIFIC RIM
UNA MILLONARIA DISPUTA

El Salvador ganó hoy una disputa a la minera
canadiense Pacific Rim, ahora propiedad de la
australiana Oceana Gold, que le reclamaba una
indemnización  de  250  millones  de  dólares,
según el fallo del órgano de arbitraje del Banco
Mundial.

El  fiscal  general  de  El  Salvador,  Douglas
Meléndez, informó en una rueda de prensa en
Washington  del  fallo  "unánime"  del  Centro
Internacional  de  Arreglo  de  Diferencias

relativas a Inversiones (Ciadi), órgano dependiente del Banco Mundial, que hoy puso fin así
a  un  proceso  judicial  de  siete  años  y  medio.
La compañía australiana Oceana Gold también informó en su web de la decisión de la Ciadi,
órgano que ha determinado que la empresa deberá indemnizar con 8 millones de dólares al
Gobierno  salvadoreño  para  cubrir  los  costos  procesarles  del  largo  litigio.
Esperamos que la empresa minera acepte el resultado y reembolse prontamente esos ocho
millones de dólares", expresó Meléndez.

La canadiense Pacific Rim, adquirida en 2013 por la empresa minera australiana Oceana
Gold,  interpuso en  2009 una demanda contra  El  Salvador  ante  la  Ciadi  porque el  país
centroamericano le  negó unos permisos  para  explotar  la  mina  de  oro  El  Dorado,  en  el

                                                                                                                                                          10  



departamento de Cabañas (norte de El Salvador).

La minera asegura que ha perdido dinero y, por ello,
en  2009  reclamó  al  Gobierno  salvadoreño  77
millones de dólares, una cifra que ha ido variando,
llegó a los 314 millones y ahora se situaba en 250
millones  de dólares,  según precisó en la  rueda de
prensa el  abogado Luis Parada, que defendió a El
Salvador.

La empresa Pacific Rim comenzó en 2002 a operar
en  El  Salvador  con  unos  permisos  oficiales,  pero  llegado  el  momento,  el  Gobierno
salvadoreño le denegó los permisos de explotación.

Ese rechazo a Pacific Rim se produjo en un contexto en el que el expresidente Elías Antonio
Saca (2004-2009) anunció su negativa a conceder permisos de exploración ni explotación
minera y suspendió los otorgados alegando que la explotación minera podía contaminar los
escasos recursos acuíferos de que dispone la nación.

Frente a esta situación, Pacific Rim pidió al Ejecutivo salvadoreño que reconsiderara su
posición y, como el Gobierno no cedió, la compañía interpuso una demanda ante la Ciadi.

En el comienzo del proceso de arbitraje, Pacific Rim aseguró que El Salvador había violado
el Tratado de Libre Comercio de Centroamérica y la República Dominicana con Estados
Unidos, pero la Ciadi falló en contra de esta acusación en 2012.

Entonces, el órgano de arbitraje del Banco Mundial consideró que Pacific Rim no podía
ampararse  en  un  tratado  entre  Estados  Unidos  y  Centroamérica  al  ser  una  compañía
canadiense,  pero  le  permitió  seguir  con  el  litigio  para  averiguar  si  El  Salvador  había
incumplido sus propias leyes de inversiones extranjeras.

– http://www.laprensagrafica.com/2016/10/14/el-salvador-gano-arbitraje-contra-
minera-oceana-gold#sthash.ZaGdfGyd.dpuf
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EL SALVADOR. URSULUTÁN.

CARTITA DESDE NUEVA ESPERANZA

Nueva Esperanza, Usulután, El Salvador - 19 octubre 2016

Amigos y amigas de Nueva Esperanza y de nuestro Bajo Lempa: unas cuantas líneas sobre nuestra
situación  hoy,  a  dos  semanas  de  la  tremenda  bomba  que  fue  la  ejecución  sumaria  de  cinco
miembros de esta comunidad (comunidad = caserío, poblado), en la noche, sacándoles de su casa y
rafagueándoles en una esquina de nuestro poblado. Todavía seguimos conmocionados, pues además
fue de sorpresa, ya que llevábamos meses de tranquilidad, tras dos años -2014 y 2015- muy tensos y
hasta sangrientos en toda nuestra zona. 

Migrantes. Ya salieron un buen grupo de gente joven y
de niñas  y niños  para habitar  en otros  horizontes,  con
todos  los  riesgos  y  todos  los  costos  humanos  y
económicos que se pueden  imaginar. También gentes de
edad madura, en especial familiares de los ejecutados. 

Silencio. El entorno de las calles y viviendas es de un
silencio total. Apenas si algún vendedor ambulante llega

alborotando algo en algún momento con su vehículo cargado de verduras y frutas. Cada quien en
sus casas. El monasterio abierto que llamo yo a mi casa y su patio extendido a todo el caserío. Sobre
todo en cuanto atardece.

Temor, miedo. El miedo ha producido traumas y enfermedades, y cada quien las va pasando lo
mejor que puede. Consolándonos unos a otros. 

Sin actividades lúdicas o recreativas o de otro signo. Han finalizado por ahora, hasta el nuevo año al
menos, los varios grupos que se reunían en la comunidad. Sólo el equipo de fútbol mantiene sus
competiciones. 

Lluvias. Nos encontramos en el mes más lluvioso del año.
La gente campesina está feliz por el buen año agrícola y
ganadero que tenemos con lluvias  casi  todos los días  en
estos meses pasados. Ahora nos quedan los veinte días más
fuertes, hasta inicios de noviembre, con la esperanza de no
padecer inundaciones. 

Problemas económicos en el país y en la cooperativa Nueva
Esperanza. La oposición empresarial no da sus votos para
que el gobierno pueda recibir préstamos, ya que el déficit
fiscal es crónico, de toda la vida, y este mes ya no ha podido pagar a mucha gente. A la cooperativa
de Nueva Esperanza le debe dinero de las semillas que entregó para una donación a los agricultores
del país, y son varios miles de dólares, que la cooperativa adelantó con préstamos a un banco y
ahora no puede pagar, incluyendo los intereses. 
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Se van acercando nuevas  elecciones  en El  Salvador  y esto ya  marca  la  situación en  todos los
ámbitos, pues es un país pequeño y polarizado. En el área rural tenemos alguna ventaja porque la
gente produce buena parte de los alimentos que consume y tiene pocos gastos extras.

De otras peores hemos salido. Y de ésta también saldremos. Pero ya no será lo mismo. Así es la
historia.  Un saludo lleno de cariño para todas y todos vosotros. 

MI ORACION DE HOY

2016-11-04 – 4:25 h

Llorar.  Me  dan  ganas  de  llorar.  Escuchar  a  una  madre  joven,  preparada  y  con  acierto
profesional, decir: Lo que va a suceder es que no vamos a tener hijos. Leer que se presenta
un golpe blando contra Nicaragua con todos sus detalles (Rebelión hoy) o que el nihilismo
en su forma de apatía, de no hacer nada, se adueñe en estos tiempos de sociedades enteras, y
experimentar la situación de nuestro Bajo Lempa, nuestra comunidad Nueva Esperanza y de
todo El Salvador, me hacen clamar en silencio y con ojos humedecidos ante el buen Dios
amigo de los y las pobres en estas horas tempraneras del día. 

“He perdido la esperanza. Ya no voy a
trabajar  con  ánimo,  con  ilusión,  sino
sólo por  cumplir.  Te  esfuerzas  por  los
hijos, ¡pero si los hijos no pueden salir a
la calle, a un lugar público y concurrido
porque pueden hacerles algo, matarlos,
llevárselos  y  desaparecer!  La
embajadora  de  USA  en  El  Salvador
escribió y publicó tres condiciones por
las  que  ella  en  representación  de  su
inmenso  país  interviene  aquí.  Las
migraciones  y salidas  en estampida de
este país de pequeñas dimensiones geográficas siguen su curso imparable, como un río en
época  de  lluvias  tropicales.  Copio:  “los  hombres  blancos  adultos  con  bajo  nivel  de
escolaridad (conocidos como white trash) conforman el único grupo social estadounidense
cuya tasa de mortalidad, en lugar de descender como sucede con los latinos, los negros y los
universitarios,  aumenta, hasta casi duplicar al promedio  .  Las causas principales son, en
orden  de  importancia,  el  suicidio,  el  alcoholismo  y  el  abuso  de  analgésicos.”  Las
comunidades  nuestras se  despueblan de jóvenes  y casi  de  niñas  y niños  también.  ¿Qué
hacer? Esta es mi oración de hoy. 

Angel Arnaiz Quintana. 

                                                                                                                                                          13  



COLOMBIA.

La paz… sin embargo se mueve

Felipe Tascón |a Jormada.  

jueves, 20 oct 2016 

La  Colombia  de  estas  primeras  semanas  de  octubre  pasará  a  la  historia  como  un
columpio entre la esquizofrenia de un triunfo a punta de mentiras del no, y un Acuerdo de
Paz  que  a  pesar  de  negarle  vigencia  empieza  a  recuperar  su  dinámica.  Podemos
parafrasear a Galileo: La paz… sin embargo se mueve.

Después  de  4  años  enfrentados  en  el  punto  de
implementación del Acuerdo, el 24 de junio pasado,
propios y extraños se sorprendieron cuando durante
la  firma  del  cese  al  fuego  bilateral  y  definitivo,  se
informó  que  ambas  partes  acataban  el  fallo  que
estaba por dar la Corte Constitucional, sobre la forma
de refrendación del Acuerdo. 

Desde  2012  las  FARC-EP  abogaban  por  una
constituyente,  mientras  el  gobierno  siempre  insistió
en  la  refrendación  plebiscitaria.  En  el  fallo  en
cuestión, la Corte sobre el plebiscito “estableció que

el resultado de este no tenía ningún efecto jurídico respecto al acuerdo de paz, si bien
implicaba una obligación política para el presidente”.

Esto  indica  que  el  acuerdo  es  jurídicamente  inmodificable,  y  que  la  salida  debe  ser
política. 

Si el plebiscito no tenía implicaciones jurídicas ¿Qué motivó la insistencia de Santos en
este mecanismo? La versión oficial  reza que la intención presidencial  era atornillar  lo
acordado, con un mandato político que impidiera que el Acuerdo fuera defenestrado por
su sucesor.

Esto coincide con la praxis política, que vio al
plebiscito  como  una  suerte  de  primarias
presidenciales  del  2018,  donde  de  haber
ganado  el  sí,  este  hubiera  sido  el  dedazo
para  el  jefe  negociador  gubernamental
Humberto De La Calle,  ungido ahí  como el
sucesor-garante del Acuerdo.

Esta hipótesis cobra fuerza ante el evidente
desgano frente a la paz del “heredero natural”
del poder: el vicepresidente Vargas Lleras, lo que aumentó en agosto con su oposición
explícita a la Jurisdicción Especial de Paz. Así, la división entre sectores del gobierno
explicaría el plebiscito innecesario. 
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La campaña del  no,  se montó  sobre  lo  que para la  extrema derecha es  una verdad
absoluta. Mitómanos como ningunos, Uribe y sus copartidarios han mentido y se han
creído, un triunfo inexistente sobre las FARC-EP; de esta manera no se estaría ante una
negociación entre iguales, sino ante la rendición de una guerrilla derrotada.

Esta mitomanía  es lo  que explica,  que para ellos
todo  el  Acuerdo  es  espurio,  de  donde  su  relato
público de “gente de bien” indignada por la entrega
del  país  al  castro-chavismo,  que  gracias  a  él  no
recuperaba la patria.

En el marco de la euforia del triunfo, Uribe cometió
un  error  trascendente:  omitió  de  la  terna  de
precandidatos  presidenciales  negociadores  con  el
gobierno, a su gerente de la campaña del no y éste,
despechado, confesó al diario La República toda la

olla podrida de la tras-escena de la campaña.

Podríamos asimilar la orgullosa confesión de Vélez Uribe, como un guión -segmentado
por clases sociales e idiosincrasias regionales- para conquistar la hegemonía política a
punta de mentiras que exaltan el odio. La importancia del desliz del gerente, es que con
pelos y señales documentó el carácter ilegítimo del triunfo del no. 

Si bien de babas para afuera la extrema derecha afirma también defender la paz, sus
propuestas  son,  en  términos  prácticos,  vehículos  para  diluir  lo  acordado;  es  decir,
continúan -ahora en tono conciliador- la estrategia sucia y mentirosa de la campaña.

No detallaré aquí su oposición terrateniente a la reforma rural integral, tampoco la que
busca bloquear la participación de los movimientos sociales en la política, ni siquiera el
intento de mantener viva la eventual extradición de los jefes guerrilleros, al  negarle al
narcotráfico el carácter de delito conexo a la rebelión.

Nada de esto es aceptable para la guerrilla, de donde no es casual que al inicio de la 2ª
semana, Santos le dijo a los opositores “no presenten propuestas imposibles”. 

Las víctimas

Vale concentrarnos en lo que mejor retrata el  cinismo de quienes buscan sabotear el
Acuerdo, en concreto en el punto de Víctimas: buscan eliminar la Jurisdicción Especial de
Paz, no sólo por la intención de encarcelar y quitarles los derechos civiles a los jefes
guerrilleros, sino sobre todo para eliminar la posibilidad que los militares presos se acojan
a  esta  justicia  transicional,  en  la  que  rebajarían  sus  penas  aportando  verdad  y
comprometiéndose en reparación y no repetición.

Es  sintomático  cómo  del  lado  de  las  víctimas
recientemente  marcharon  las  esposas  de  los
generales presos, porque para ellas y ellos es claro
que  lo  acordado  con  las  FARC-EP los  beneficia;
además  se  conoció  el  pronunciamiento  de  los
paramilitares extraditados, quienes también apoyan
el Acuerdo. 

Uribe  en  cambio  ha  propuesto  una  amnistía
automática para los guerrilleros rasos y para todos
los  militares;  así  se  presenta  como  magnánimo,
donde realmente pretende eludir su conexión con los victimarios oficiales y paramilitares,
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por ejemplo el  general  Del  Río -quien paga condena de más de 30 años por  delitos
cometidos en Antioquía, cuando Uribe era gobernador- en su verdad tendrá que salpicar a
este último. 

En paralelo,  la  ciudadanía  empezó  a  moverse,
desde la desazón que le generó a los partidarios
del  sí  la  derrota.  Tres  días  después  se  dio  la
primera gran marcha del silencio organizada por
estudiantes, que en Bogotá desbordó la plaza de
Bolívar con más de 150 mil manifestantes y que
en  el  resto  de  la  primera  semana,  se  fue
repitiendo a lo largo de las demás capitales del
país.

Una  consecuencia  de  lo  anterior  ha  sido  la
aparición de expresiones nuevas de defensa de la Paziv, de legitimación de la totalidad de
lo acordado en La Habana,  de exigencia de continuidad del  cese al  fuego bilateral  y
definitivo, así como de implementación inmediata del Acuerdo Final con las FARC-EP. 

En términos prácticos la suma de la movilización ciudadana y del desenmascaramiento de
la sucia campaña del no, anuló el efecto mediático que se pretendía imponer presentando
al  presidente  arrinconado  por  su  predecesor.  El  viernes  siguiente,  el  espaldarazo
internacional dado por los noruegos con el Premio Nobel consolidó esta tendencia.

En  la  segunda  semana  continuó  la  movilización  ciudadana,  el  12  de  octubre  la
convocatoria conjunta de estudiantes, de las nuevas expresiones citadas, de las víctimas
de  los  municipios  más  afectados  por  la  guerra  y  de  los  pueblos  indígenas,  gestó  la
marcha de las flores, que superando los 200 mil manifestantes es sin lugar a dudas un
hito para el zócalo bogotano.

En paralelo el gobierno y la otra guerrilla del país, el ELN anunciaron desde Caracas el
inicio de las negociaciones formales en Quito a partir del 27 de octubre. 

Desde el viernes del Nobel, y durante toda la segunda semana, el presidente se encargó
de diluir el peso específico de su contrincante, cuando en igualdad de condiciones recibió
tanto a variopintos representantes del no, los medievales jefes conservadores y pastores
protestantes,como  a  representantes  de  la  paz:  víctimas,  movimientos  sociales  y
estudiantes.

Aquí vale la pena resaltar la importancia simbólica, que en palacio se le haya dado la
misma trascendencia al Uribe campeón del odio, y autoproclamado vocero del no, como a
Silvia Berrocal, madre y representante de las víctimas de las FARC en La Chinita, entre
otros voceros del sí. 

Por todo lo  anterior,  difiero del  grueso de los
analistas, que en los últimos 14 días hablan de
un inminente pacto de élites, una repetición del
Frente Nacional donde las derechas de extrema
y de centro se alternarían en el poder.

Ayudado  por  la  ciudadanía  movilizada  en  la
calle,  por  la  actitud  ecuánime  de  los
comandantes  farianos  y  por  el  apoyo
internacional, Santos ha venido delineando una
estrategia de salida política que podría concluir en la construcción de un addendum al
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Acuerdo, que no lo modifique sino que lo amplíe. 

Es  sintomático  que  por  primera  vez  desde  el  inicio  de  los
diálogos en 2012, el  secretariado de las FARC en pleno se
encuentra  en  La  Habana,  esperando  la  delegación
negociadora  del  gobierno,  que  arribará  este  martes  18  de
octubre.

Todo indica que en el corto plazo las dos partes de la mesa
podrían  acordar  el  eventual  addendum  que  incluya  las
propuestas  posibles,  y  después  de  firmado  por  Santos  y

Timochenko, acto seguido gestar las leyes reglamentarias que se necesitan antes del
cierre del Congreso a mediados de diciembre próximo.

En su artículo sobre El Cesarismo, Antonio Gramsci nombra un caso donde la resolución
del “equilibrio catastrófico” del poder se da desde el poder mismo; me refiero al ejemplo
de Francia en el affaire Dreyfus, donde “son los elementos del bloque social dominante
quienes desbaratan el cesarismo de la parte más reaccionaria del mismo bloque”.

Y en el caso de la Colombia actual, apoyado en el campesinado que deja las armas, en la
movilización  ciudadana  y  en  particular  por  el  grueso  de  las  víctimas  del  conflicto,  la
burguesía  comercial  e  industrial  que  representa  Santos  -con  la  meta  de  la  paz-
desbarataría el intento de perpetuar la guerra, del césar terrateniente. 

Sin embargo, la solución política aquí prevista no resuelve de forma inmediata el equilibrio
catastrófico de la gobernabilidad colombiana. Falta ver cómo a pesar de la ilegitimidad del
no, cuál es la capacidad de reacción de la extrema derecha al addendum, falta ver si en
Uribe surtieron efecto las veladas amenazas del Washington Post, el New York Times, y
su conversación “amigable” con el secretario de Estado Kerry.

Los próximos meses hasta las elecciones presidenciales de 2018 serán de permanente
tensión,  y  por  ende  de  necesaria  continuidad  del  constituyente  en  la  calle,  que  sin
desfallecer y para consolidar la paz, tendrá que realizar un acompañamiento permanente
que cobije -cual recién nacida- la implementación del Acuerdo Final de Paz.
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. Las víctimas votaron por el Sí
Resumen Latinoamericano /

Un vistazo a las regiones más afectadas por el conflicto permite ver una de las grandes
paradojas de Colombia: quienes más muertos pusieron en la guerra apoyaron más el
Acuerdo.

Mientras el país termina de asimilar los resultados del plebiscito de este domingo, las
cifras empiezan a permitir algunas conclusiones sobre cómo votaron los colombianos en
las diferentes regiones de Colombia.

Y un dato que seguramente dará de qué hablar acaba de surgir: justo en los lugares del
país más golpeados por la violencia, el Sí ganó con contundencia.

Esto lo muestran las cifras de votaciones en municipios históricamente asediados por el
conflicto  en Cauca,  Guaviare,  Nariño,  Caquetá,  Antioquia,  Vaupés,  Putumayo,  Meta  y
Chocó.

Los números que más saltan a la vista son los de Bojayá, la población del Chocó que vivió
uno de los momentos más traumáticos de la guerra y que recientemente participó de un
acto de perdón con los miembros del Secretariado de las FARC. En mayo del 2002 un
enfrentamiento entre guerrilleros y paramilitares mató a 79 personas en una iglesia de ese
municipio. Justo allá, este domingo 96 % de la población votó por el Sí, y solo 4 por ciento
restante por el No.

En Miraflores, Guaviare, donde en 1997 las autodefensas asesinaron a 12 personas y
desplazaron a más de 300, el Sí ganó con 85 % de los votos.

Este es el  listado completo de cómo votaron las víctimas. Para ver los horrores de la
violencia que golpearon a cada lugar, haga clic en el vínculo.

Bojaya, Chocó: Sí: 96%, No: 4%

Caloto, Cauca: Sí: 72,9%, No: 27%

Cajibio, Cauca: Sí: 71,1%, No: 28%

Miraflores, Guaviare: Si: 85%, No: 14%

Silvia, Cauca: Sí: 73%, No: 23%

Barbacoas, Nariño: Sí: 73%, No: 26%

Tumaco, Nariño: Sí: 71%, No: 28,8%

San Vicente del Caguán, Caquetá: Sí: 62%, No: 37%

Apartadó, Antioquia: Sí: 52%, No: 47%

Mitú, Vaupés: Sí: 77%, No: 22%

Valle del Guamuez, Putumayo: Sí: 86%, No: 13%

La Macarena, Meta:  Sí: 73%, No: 39%

Puerto Asís, Putumayo: Sí: 57%, No: 42%

Turbo, Antioquia: Sí: 56%, No: 43%
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MEXICO

DESDE LA TEMPESTAD.
Comunicado Conjunto del Congreso Nacional Indígena y el EZLN sobre el cobarde ataque policíaco
contra  la  Coordinadora  Nacional  de  Trabajadores  de  la  Educación  y  la  comunidad  indígena  de
Nochixtlán, 

Oaxaca. Al Pueblo de México. A los pueblos del Mundo:

Frente el cobarde ataque represivo que sufrieron los maestros, maestras y la comunidad en Nochixtlán, 
Oaxaca, -con que el Estado Mexicano nos recuerda que esto es una guerra contra todos y todas-; los pueblos, 
naciones y tribus que integramos el Congreso Nacional Indígena y el Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional, le decimos al magisterio digno que no está solo, que sabemos que la razón y la verdad están de su 
lado, que la dignidad colectiva con la que habla su resistencia es inquebrantable y ésa es la principal arma de 
los que de abajo somos.                                                                                                                              
 Repudiamos la escalada represiva con la que pretenden imponer en todo el país la reforma neoliberal 
capitalista a la que llaman “educativa”, principalmente en los estados de Oaxaca, Chiapas, Guerrero y 
Michoacán.  Con amenazas, persecuciones, golpes, encarcelamientos injustos y ahora asesinatos se quiere 
doblegar la dignidad del magisterio en rebeldía.                                                                                          
 Llamamos a nuestros pueblos y a la sociedad civil en general a estar con el magisterio que resiste en todo 
momento, a reconocernos en él, pues la violencia para despojarlos de garantías laborales básicas con el 
propósito de hacer privada la educación, es un reflejo de la violencia con la que nos están despojando a los 
pueblos originarios, a los pueblos campesinos y urbanos.                                                                                  
 Quienes se regocijan en el poder decidieron que la educación, la salud, los territorios indígenas y 
campesinos, e incluso la paz y seguridad, son una mercancía para quien pueda pagarla, que los derechos no 
son derechos sino productos y servicios que se arrebatan, se despojan, se destruyen, se negocian según lo 
dicte el gran capital.  Y esta aberración pretenden imponerla de una manera sangrienta; asesinando y 
desapareciendo a nuestr@s compañer@s, enviando a prisiones de alta seguridad a nuestr@s vocer@s, 
haciendo de la tortura descarada la mercadotecnia gubernamental y, con ayuda de los medios de 
comunicación de paga, equiparando con la delincuencia a lo más valioso de la sociedad mexicana, es decir a 
quienes luchan, no se rinden, no se venden y no claudican.                                                                             
Exigimos el cese a la represión en contra del magisterio en lucha y la liberación inmediata e incondicional de
TODOS los presos políticos.                                                                                                                         
 Invitamos a todos los pueblos del campo y las ciudades a estar atentos y solidarios con la lucha magisterial, 
a organizarnos de forma autónoma para estar informados y alertas ante esta tormenta que cae sobre todas y 
todos, sabiendo que una tormenta, además de tempestad y caos, también hace fértil la tierra de donde nace 
siempre un nuevo mundo.

 Desde las montañas, campos, valles, cañadas y barrios de los pueblos, naciones y tribus originarios de 
México.  ¡Nunca más un México Sin Nosotros!

Congreso Nacional Indígena.

Ejército Zapatista de Liberación Nacional.
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BRASIL

Y hubo golpe en Brasil
Por Emir Sader (*)

ALAI AMLATINA, - El sueño de la derecha brasileña, desde 2002, se ha realizado. No bajo las
formas anteriores que ha intentado. No cuando intentó tumbar a Lula en 2005, con un impeachment
que no prosperó. No con los intentos electorales, en 2006, 2010, 2014, cuando fue derrotada. Ahora
encontraron el atajo, para interrumpir los gobiernos del PT, aún más cuando seguirían perdiendo
elecciones con Lula como próximo candidato.

Fue mediante un golpe blanco, para el cual los golpes
de  Honduras  y  Paraguay  han  servido  como
laboratorios. Derrotada en 4 elecciones sucesivas, y
con el riesgo enorme de seguir siéndolo, la derecha
buscó  el  atajo  de  un  impeachment  sin  ningún
fundamento,  contando  con  la  traición  del
vicepresidente, elegido dos veces con un programa,
pero  dispuesto  a  aplicar  el  programa  derrotado  4
veces en las urnas.

Valiéndose  de  la  mayoría  parlamentaria  elegida,  en  gran  medida,  con  los  recursos  financieros
recaudados por Eduardo Cunha, el unánimemente reconocido como el más corrupto entre todos los
corruptos de la política brasileña, la derecha tumbó a una presidenta reelegida por 54 millones de
brasileños, sin que se configurara ninguna razón para el impeachment.

Es la nueva forma que el golpe de la derecha asume en América Latina.

Es cierto que la democracia no tiene una larga tradición en Brasil. En las últimas nueve décadas,
hubo  solamente  tres  presidentes  civiles,  elegidos  por  el  voto  popular,  que  han  concluido  sus
mandatos.  A  lo  largo  de  casi  tres  décadas  no  hubo  presidentes  escogidos  en  elecciones
democráticas. Cuatro presidentes civiles elegidos por voto popular no concluyeron sus mandatos.

No  queda  claro  si  la  democracia  o  la  dictadura  son
paréntesis en Brasil. Desde 1930, lo que es considerado el
Brasil contemporáneo, con la revolución de Vargas, hubo
prácticamente la mitad del tiempo con presidentes elegidos
por el voto popular y la otra mitad, no. Más recientemente,
Brasil  tuvo 21 años de dictadura militar,  más  5 años de
gobierno de José Sarney no elegido por el voto directo, sino
por un Colegio Electoral nombrado por la dictadura – esto
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es, 26 años seguidos sin presidente elegido democráticamente - seguidos por 26 años de elecciones
presidenciales.

Pero en este siglo, Brasil estaba viviendo una democracia con contenido social, aprobada por la
mayoría de la población en cuatro elecciones sucesivas. Justamente cuando la democracia empezó a
ganar consistencia social, la derecha demostró que no la puede soportar.

Fue lo que pasó con el golpe blanco o institucional
o parlamentario, pero golpe al fin y al cabo. En
primer lugar porque no se ha configurado ninguna
razón para terminar con el mandato de Dilma. En
segundo, porque el vicepresidente, todavía como
interino,  empezó  a  poner  en  práctica  no  el
programa con el  cual  había  sido  elegido como
vicepresidente,  sino  el  programa  derrotado  4
veces, 2 de ellas teniéndole a él como candidato a vicepresidente.

Es un verdadero asalto al poder por el bando de políticos corruptos más descalificados que Brasil ya
ha conocido. Políticos derrotados sucesivamente, se vuelven ministros, presidente de la Cámara de
Diputados, lo cual no sería posible por el voto popular, solo por un golpe.

¿Qué es lo que espera a Brasil ahora?

En primer lugar, una inmensa crisis  social.  La economía, que ya venía en recesión hace por lo
menos tres años, sufrirá los efectos durísimos del peor ajuste fiscal que el país ha conocido. El
fantasma de la estanflación se vuelve realidad. Un gobierno sin legitimidad popular, aplicando un
duro ajuste en una economía en recesión, va a producir la más grande crisis económica, social y
política que el país ha conocido. El golpe no es el final de la crisis, sino su profundización.

Es una derrota, la conclusión del período político abierto con la primera victoria de Lula en 2002.
Pero, aun recuperando el Estado y la iniciativa que ello le propicia, la derecha brasileña tiene muy
poca fuerza para consolidar su gobierno.

Se enfrenta no solo a la crisis económica y social,
sino también a un movimiento popular revigorizado
y al liderazgo de Lula. Brasil se vuelve un escenario
de grandes disputas de masas y políticas. El gobierno
golpista intentará llegar al 2018 con el país deshecho,
buscando  impedir  que  Lula  sea  candidato  y  con
mucha  represión  en  contra  de  las  movilizaciones
populares.  El  movimiento  popular  tiene  que

reformular su estrategia y su plataforma, desarrollar formas de movilización amplias y combativas,
para que el gobierno golpista sea un paréntesis más en la historia del país.

(*) Emir Sader, sociólogo y científico político brasileño, es coordinador del Laboratorio de Políticas
Públicas de la Universidad Estadual de Rio de Janeiro (UERJ)
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HAITÍ.

Las responsabilidades internacionales en el hambre de Haití

Ultima parte del segundo de una serie de artículos y especiales del proyecto FAM, sobre
el hambre, en colaboración con eldiario.es: 

Milo Milfort - @milforthaiti

(….....) Por otro lado, desde los años 1980-90, los actores internacionales como el Banco
Mundial  (BM),  el  Fondo  Monetario  Internacional  (FMI)  y  el  Gobierno  de  los  Estados
Unidos, han impuesto políticas económicas neoliberales a los gobernantes haitianos, lo
que, a su juicio, constituyen "la receta contra la crisis de la deuda".

Desde este periodo y hasta hoy, cada proyecto del BM y cada nuevo crédito del FMI,
incluso las reestructuraciones y cancelaciones de deuda que ha recibido Haití, han estado
condicionados, entre otras cosas, por la aplicación de más ajustes, privatizaciones de
empresas  públicas,  eliminación  de  subsidios,  desregulación  de  mercados  laborales,
liberalización  de  mercados,  reducción  de  aranceles  y  eliminación  de barreras  al  libre
comercio.

 Las políticas neoliberales 

En 1995, bajo la presión de Washington, el  gobierno de Jean Bertrand Aristide redujo
prácticamente a cero los aranceles de varios productos alimenticios. Entonces, el crédito
del FMI fue una condición que el gobierno de Estados Unidos impuso al Sr. Aristide para
poder volver al país después del golpe de Estado de 1991. Así, los impuestos sobre el
comercio del arroz pasaron del 35% al 3%. Haití llegó a ser, por lo tanto, el país con las
tarifas aduaneras más bajas del Caribe. 

El ex presidente de Estados Unidos, Bill Clinton (1993-2001), juega un papel determinante
en la  situación famélica de Haití.  Durante su período como gobernador  (1979-1981 y
1983-1992) del Estado de Arkansas –un importante productor de arroz– ayudó a debilitar
la producción de arroz nacional (un producto estratégico) a favor de los productores de
Arkansas en su búsqueda de nuevos mercados para sus productos. 

"Explotó el potencial del país al invadir con arroz barato. A partir de ese momento, los
productores de arroz en Artibonite no encuentran un mercado para su producto. Si no
venden,  no  tienen  que  cultivar.  Cuando  dejan  de  crecer,  los  productores  de  arroz
importados  aumentan  sus  precios  con  el  fin  de  recuperar  las  pérdidas  y  obtener
beneficio", explicó el profesor Seguy. 
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En 2005, el gobierno haitiano gastó 52 millones de dólares para pagar los atrasos de la
deuda con el  Banco Mundial  en un periodo que el  país podría haberlo  utilizado para
responder a distintos problemas estructurales. 

En su "mea culpa" en 2010, Bill Clinton reconoce haber tomado la decisión equivocada al
intentar resolver el problema del hambre en el país llenando el mercado haitiano de arroz
importado de Estados Unidos. Admite que esta decisión penalizó aún más los pequeños
agricultores y productores en Haití, ya que redujo abruptamente la producción nacional.

 Aún hoy, es más fácil y más barato comprar arroz estadounidense que el producido en el
país  en  los  mercados haitianos.  La  medida condujo  al  empobrecimiento  de  miles  de
familias  campesinas,  que  abandonaron  el  campo  para  vivir  en  los  arrabales  de  las
ciudades.  En  los  años  70-80,  el  país  tenía  un  98%  de  autosuficiencia  de  cereales.
Actualmente, importa casi todo. 

En 2006, un informe de Christian Aid reveló que los resultados de las tarifas más bajas en
Haití "han sido desastrosos". En este sentido, la liberalización excesiva del comercio está
estrechamente relacionada con la caída de la producción agrícola, el crecimiento de la
pobreza, el éxodo del campo a los barrios pobres y el aumento acelerado del hambre,
según la ONG. 

Estas políticas radicales han sido coronadas más de 200 años de lo que el economista
haitiano Fred Doura llama una economía "extrovertida" de un país totalmente "dominado y
explotado" por potencias extranjeras como Francia y EE.UU, entre otros. 

La ayuda humanitaria tiene su parte de contribución en la creación de hambre en Haití.
Muchos de los alimentos que se distribuyen en ayuda alimentaria se importan y, como
consecuencia, la producción nacional no se explota, como se ha podido comprobar en los
días siguientes al desastre del huracán Matthew, y como ya ocurrió con el terremoto en
enero de 2010.  

En estos casos, en lugar de fortalecer la capacidad del país mediante la compra directa a
agricultores haitianos que podrían a su vez reinvertir, se prefiere obtener productos de
República  Dominicana  y  de  los  Estados  Unidos  con  el  fin  de  destruir  la  producción
nacional.
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El Comite Romero de Madrid, colaboramos con
Acción Verapaz en esta campaña.
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